

MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ACUSA PAN TRASFONDO POLÍTICO EN CONFLICTO

El conflicto entre los artesanos y las autoridades municipales de Querétaro tiene un trasfondo político, afirmó el dirigente de Acción Nacional en el estado, Martín Arango García, y acusó que la lideresa de los artesanos, Paula Porfirio, es afín al partido Morena. (DQ 3)

PIDE MARTÍN ARANGO RESPONSABILIDAD A 'MEMO' VEGA

Luego de las declaraciones de Guillermo Vega Guerrero en contra de Francisco Domínguez Servién, exgobernador de Querétaro, Martín Arango García pidió una mayor responsabilidad para no generar división en el Partido Acción Nacional (PAN). (AD 13)

MORENA

MORENA NIEGA RECORTE AL PRESUPUESTO FEDERAL ASIGNADO A QUERÉTARO EN 2026

La presidenta de Morena, Gisela Sánchez, negó que exista un recorte de dos mil millones de pesos al presupuesto federal asignado al estado para 2026 y afirmó que las participaciones y fondos federales muestran incrementos en comparación con 2025. Explicó que las aportaciones del Ramo 33 disminuyen 109 millones de pesos, pero las participaciones del Ramo 28 aumentan mil 280 millones de pesos para el próximo año. (CQRO 7)

LOS ARTESANOS SON DE INTERÉS POLÍTICO Y SOCIAL: MORENA EN QUERÉTARO

La dirigencia estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) afirmó que la agresión a los artesanos ocurrida el pasado 6 de diciembre en el Centro Histórico es un tema válido para politizar, debido a que es social. (AD 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CERO PESOS DE BANOBRAS PARA OBRAS ESTATALES

Para el resto del país la dependencia otorgó hasta junio 30 mil 366 millones.

N: CORONA Y CETRO

Encabeza Mauricio Kuri la coronación de Fátima como reina de las Fiestas de Navidad 2025.

AD: INVERTIRÁN 30 MILLONES DE PESOS EN MISIONES DE LA SIERRA

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas prepara una intervención para rehabilitar las misiones franciscanas que tienen los municipios de la Sierra Gorda.

EUQ: EN POBREZA LABORAL, 70% DE HOGARES EN EL ESTADO

El Semáforo de Movilidad Social del Centro de Estudios Espinosa Iglesias lo ubican en clasificación naranja; 21% de familias cayeron en esta situación entre 2024 y 2025.



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

CQRO: HOMICIDIOS EN MEXICO CAEN 37% EN EL PRIMER AÑO DE SHEINBAUM

El promedio diario de asesinatos descendió de 86.9 a 54.7 entre septiembre de 2024 y noviembre de 2025, lo que implica 32 homicidios menos cada día.

PA: PREVÉN 3 MIL 500 MILLONES DE PESOS DE DERRAMA

Es una de las mejores temporadas para los negocios establecidos, reconoce el presidente de la Canaco en Querétaro René Loya Poletti.

P: DESTINARÁN MENOS DE SIETE MILLONES DE PESOS EN 2026 A TRES ENTES ESTATALES

Montos. La Comisión de Búsqueda solo recibirá 61 millones de pesos; el Instituto de Pueblos Indígenas, 4.4 millones, y el Sistema Estatal de Protección Integral a Niñas, Niños y Adolescentes, 4.1 millones, recursos en el presupuesto estatal 2026.

PODER EJECUTIVO

LISTA LA OBRA HIDRÁULICA EN 5 DE FEBRERO

La obra física del cárcamo y la infraestructura hidráulica en Paseo Cinco de Febrero ya se encuentra totalmente terminada y en operación, informó el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado. Aclaró que, aunque los trabajos constructivos concluyeron, el proyecto sigue en revisión técnica por parte de la Contraloría. Explicó que actualmente se desarrolla una auditoría técnica al proyecto, la cual forma parte del procedimiento regular de fiscalización. (PA 3)

REGRESA QUERETANO QUE FUE DEPORTADO “POR ERROR” A GUATEMALA

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, informó que, en las próximas horas, llegará a la entidad, el joven queretano que fue enviado “por error” a Guatemala tras una detención en Estados Unidos. En este proceso de deportación, el joven había perdido su documentación oficial, por lo cual hubo necesidad de establecer el proceso de identificación para acreditar la nacionalidad mexicana. Estará llegando en las próximas horas a México. (AD 8)

PODER LEGISLATIVO

RECHAZAR PRESUPUESTO AFECTARÁ A MUNICIPIOS

Con pocos días para la sesión de Pleno en la que se decidirá el futuro del Paquete Fiscal para el 2026, la presidenta de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura, Georgina Guzmán, señaló que sería perjudicial que se votara en contra, ya que los afectados serían los municipios. Cuestionada ante un escenario hipotético de que no se aprobara el Paquete Fiscal 2026, propuesto por el Poder Ejecutivo, la diputada del Partido Verde, señaló que se quedaría el del año anterior, sin embargo, lo ideal es que se apruebe el propuesto actualmente para no afectar a la entidad. (DQ 8)

SI MORENA VOTA EN CONTRA, ESTÁ CONTRA EL DESARROLLO: TERESITA CALZADA

La diputada de Movimiento Ciudadano, Teresita Calzada, consideró que, si la bancada de Morena no vota a favor del paquete económico 2026, estará en contra del bienestar del estado. (AD 13)

SÍ HAY LÍNEA PARA VOTAR PRESUPUESTO: SINUHÉ PIEDRAGIL

El diputado local de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz, reconoció que sí se tiene una línea de voto por seguir sobre el presupuesto del estado para 2026, desde la dirigencia nacional de dicho partido político. (AD 13)



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

PODER JUDICIAL

FIRMAN FGE Y PJ CONVENIO DE COLABORACIÓN

La Fiscalía de Querétaro y el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para fortalecer y agilizar los procesos de solicitud y entrega de información necesaria para el desarrollo de procedimientos jurisdiccionales. (AD 5)

MUNICIPIOS

APRUEBAN DESCUENTOS A POBLACIÓN VULNERABLE

El Ayuntamiento de Corregidora aprobó que se otorguen en 2026 los descuentos en el pago del impuesto predial a personas que se encuentren en situación de vulnerabilidad: adultos mayores, pensionados, jubilados, personas con algún tipo de discapacidad y madres y padres solteros. (DQ 7)

FORTALECE MONSALVO LUCHA POR LA TRANSPARENCIA EN EL MARQUÉS

En el marco del Día Internacional de la Lucha contra la Corrupción, la Administración encabezada por el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, destacó los esfuerzos que se han implementado para fortalecer la ética, la integridad y la transparencia en el servicio público. (AD 2)

INFORMACIÓN GENERAL

CIERRA NOVIEMBRE CON 724 MIL 315 EMPLEOS REGISTRADOS

En noviembre pasado se perdieron mil 254 puestos de trabajo en Querétaro, de acuerdo con el IMSS; sin embargo, la cantidad total de empleos es superior a la de octubre de 2024. En octubre había 725 mil 569 puestos de trabajo registrados en Querétaro, mientras que para finales de noviembre, la cifra total sumó 724 mil 315. (EUQ 5)

MÁS DE 70% DE HOGARES, EN POBREZA LABORAL

Querétaro tiene un porcentaje medio alto de hogares que permanecieron en pobreza laboral después de un año, con más de 70% del total, a la primera mitad de 2025, de acuerdo con el Semáforo de Movilidad Social del Centro de estudios Espinosa Yglesias. El indicador de movilidad social generado por la dependencia ubicó a Querétaro en una clasificación naranja, rango que se le adjudicó a las entidades en las que el 70.8% y hasta el 77% de su población ha permanecido en condiciones de pobreza laboral en el último año. (EUQ 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Ya se vio. Saben algo o son muy previsores del fin de sexenio los dos políticos panistas que recién concluyeron la especialidad en la Facultad de Derecho y están listos para ser bendecidos con una Notaría Pública. Uno es el secretario del Ayuntamiento de Corregidora, Rafael Montoya, que antes quería ser alcalde pero ya cambió de ejemplos a seguir. “Desde el primer día hasta hoy, lo dimos todo. Especialidad: completada”, escribió en sus redes.

Castas. Otro es el dos veces alcalde de Cadereyta, León Enrique Bolaño, director del Colegio de Bachilleres y que quiere un “premio” tras el desastre que dejó en ese municipio. Es uno de los causantes del notable crecimiento de Morena en Cadereyta, hoy bastión de la llamada 4T, tras haber heredado la alcaldía a su compadre, el también dos veces presidente municipal Miguel Martínez Peñaloza. **Litigio.** El mes pasado renunció una trabajadora de la



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

Secretaría de Educación, pero el asunto no fue en los mejores términos. Colaboraba en el área de comunicación y fue separada de sus funciones el 15 de septiembre, pero ella argumenta acoso laboral y abuso de autoridad. El pleito va para largo. (DQ 4)

EXPEDIENTE Q / ATORADOS

Por Adán Olvera

La inseguridad vial en Querétaro tiene que dejar de verse como anécdota para convertirse en un problema de salud pública, que se tiene que atender. Los accidentes provocados por conductores en estado de ebriedad no son hechos aislados ni mala suerte: son el resultado de una conducta irresponsable que sigue cobrando vidas; tragedias recientes lo confirman, recordar que dos jóvenes perdieron la vida en Calzada de los Arcos y Bernardo Quintana tras ser arrollados por una mujer (La Mufasa) presuntamente alcoholizada. En otro hecho, una mujer murió porque su pareja decidió conducir ebrio. Son historias distintas con el mismo origen, alguien decidió manejar sin estar en condiciones de hacerlo. Cada fin de semana, en promedio, más de 30 personas son enviadas a los centros de alcoholimetría Torito y Vaquita, ese número no refleja eficiencia ni éxito; refleja que sigue habiendo una normalización peligrosa del consumo de alcohol al volante. Esos 30 detenidos representan, potencialmente, 30 accidentes evitados, 30 familias que no recibieron una llamada de madrugada, 30 tragedias que no ocurrieron. Pero también evidencian que las sanciones actuales no están siendo suficientes para inhibir la conducta. La decisión de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro de operar el alcoholímetro de manera diaria durante todo diciembre es correcta y necesaria. No es una medida recaudatoria ni un exceso de autoridad, como algunos insisten en argumentar. Es una acción preventiva frente a una realidad que se ha vuelto insostenible. Diciembre incrementa la movilidad, las reuniones y el consumo de alcohol; negar esa realidad sería irresponsable desde la autoridad. El secretario Juan Luis Ferrusca Ortiz fue claro: el operativo será itinerante, el personal no descansará y la vigilancia se reforzará tanto en calles como en plataformas digitales. El mensaje institucional es contundente: quien decida manejar bajo los efectos del alcohol se enfrentará a consecuencias. También es momento de que la sociedad asuma su parte, no basta con exigir operativos cuando ocurre una tragedia y criticarlos cuando nos toca una revisión. Conducir ebrio no es un error menor ni una falta administrativa cualquiera: es una decisión consciente que pone en riesgo a terceros. **De rebote.** De pronto le salieron dientes a la CONAGUA y revisa casi con uso de la fuerza los pozos en Querétaro, habrá que ver si en realidad se busca uso indebido de concesiones de extracción de agua o como algunos dicen andan justificando acciones por la nueva Ley de Aguas Nacionales. Esperemos que estos hechos no se presten para actos de corrupción, porque el río suena de que el anterior delegado habría elegido un camino equivocado. (DQ 16)

ASTERISCOS

Hay línea. El diputado morenista Sinuhé Piedragil reveló la férrea disciplina partidista, un decálogo nacional que prohíbe empréstitos y alzas fiscales, guiando el voto sobre el presupuesto 2026. Sí: hay línea desde la dirigencia nacional de Morena para votar a favor o en contra el presupuesto estatal de 2026. Por el momento, adelantó que rechazarán el impuesto a las lluvias y el crédito solicitado por San Juan del Río, exigiendo equilibrio y justicia para ayuntamientos de la 4T, que sufren recortes. Sus dardos a la alcaldesa Astrid Ortega, tildándola de miopía política por calificar de traidores a quienes aprueben el paquete, revela que hay diputados en la 4T que sí tienen sentido común y no comparten las formas de la polémica alcaldesa. **Fuego amigo.** En las entrañas del PAN queretano, el fuego amigo arde. Guillermo Vega ataca a Francisco Domínguez por ambicionar una candidatura para su hijo, pero Martín Arango frena a Vega y le pide responsabilidad para no fracturar la unidad. ¿Asunto personal o estrategia? Domínguez lo admite abiertamente, y Arango niega chantajes, insistiendo en un PAN cohesionado. Esta danza de egos revela la fragilidad azul en vísperas electorales; las pugnas internas podrían costar caro. Urge priorizar agenda sobre nepotismo. El PAN unido, gana; dividido, regala terreno a rivales. ¿Prevalecerá la madurez o el rencor?. **Artesanos.** Morena alzó la voz por los artesanos agredidos el pasado 6 de diciembre, exigiendo la destitución de funcionarios municipales por "represión sistemática". Gisela Sánchez y Alejandro Pérez politizan el incidente, usando



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

el conflicto para señalar al Gobierno municipal sin considerar las fallas que también han cometido los comerciantes involucrados. El municipio ofrece reubicaciones y anunció la suspensión de un inspector. Morena acierta al señalar que falta tacto e inteligencia por parte de la autoridad, pero omite que, entre ambas partes, urge diálogo real, no solo demandas. (AD 14)

DIÁLOGOS CON LA JUSTICIA

Por Vicente de Jesús Peña

La reforma constitucional al Poder Judicial es un tema que está lejos de tener un final feliz. Aún hay 13 estados de la República que no han hecho elecciones locales para designar jueces y magistrados para el Poder Judicial estatal, entre ellos Nuevo León, Querétaro y Jalisco, trascendentes en el ámbito económico y jurídico del país. Incluso, en Jalisco, un sector importante de académicos y empresarios solicitó a su respectivo Congreso local proponerle al Legislativo federal abrir nuevamente el debate sobre el sistema de selección de jueces en razón de que es común la baja calidad en los juzgadores federales electos. No debe perderse de vista que la Justicia federal era el verdadero contrapeso de los gobernadores en las entidades de la República, pues al ser funcionarios de formación ajena a los grupos políticos locales existía un mayor nivel de imparcialidad. Esa imparcialidad se diluyó porque muchos nuevos juzgadores federales electos son afines a grupos políticos locales que, además de la falta de preparación y formación judicial, tienen fuerte influencia de los intereses de grupos políticos regionales, lo cual deja indefensos a los ciudadanos ante los actos de autoridad. (AD 14)

BAJO RESERVA

Coqueteo político entre Astudillo y Magaña. Ricardo Astudillo, dirigente estatal y aspirante a la gubernatura por el Partido Verde, nos cuentan, sigue tejiendo alianzas. Ayer se reunió con el expriista y actual alcalde morenista de Tequisquiapan, Héctor Magaña Rentería. Astudillo publicó en sus redes una foto del encuentro. Dijo que sigue haciendo equipo con los alcaldes de la 4T. El hecho, nos cuentan, se interpretó entre las filas del morenismo como un coqueteo de ambos actores políticos de cara al 2027. **No se tolerará el abuso del poder, advierte Felifer.** El alcalde Felipe Fernando Felifer Macías, nos cuentan, dio un golpe contundente de autoridad al sancionar a un inspector municipal que fue captado golpeando a una persona durante el desalojo de ambulantes que intentaron establecerse en el Centro de la ciudad. El gobierno local subrayó que se aplicará la ley para garantizar el orden en el comercio, pero no se tolerará el abuso del poder, por ello ayer el cabildo aprobó el Plan Anual de Trabajo del Órgano Interno de Control para el ejercicio fiscal 2026, que permitirá un mejor desempeño en la prevención, detección y sanción de responsabilidades administrativas y hechos de corrupción. Sobre estos hechos, nos cuentan, ya se presentaron cuatro denuncias en la Fiscalía, tres de ellas por parte de los ambulantes y una por el gobierno capitalino. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¿Periodista o siervo de la nación? Que, independientemente de la importancia de que la presidenta Claudia Sheinbaum haya instruido a la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, a intervenir en el conflicto entre comerciantes artesanos e inspectores del municipio de Querétaro tras el enfrentamiento físico del pasado sábado, no deja de sorprender la forma en la que el reportero abordó el tema: "Presidenta, en Querétaro capital, hubo un segundo episodio de represión en menos de un año, liderado nuevamente por el alcalde de esa ciudad, por Felipe Fernando Macías, y se da un evento de represión concretamente a mujeres indígenas, ya que denuncian estar siendo desplazadas del Centro Histórico para vender sus artesanías, concretamente la muñeca Lele, que es icónica, y que incluso se ha denunciado que muchos funcionarios y gobiernos de Acción Nacional las han registrado bajo su nombre, y ellas no reciben ningún tipo de regalías. Ante estas denuncias y protestas, la respuesta de Felipe Fernando Macías y Acción Nacional en Querétaro fue reprimir a las artesanas, a las mujeres y hombres indígenas. ¿Si tiene conocimiento del acto, presidenta? ¿Y qué medidas podría tomar el Gobierno Federal ante esa represión?".

MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

¿Periodista o siervo de la nación?. **Acusa Anaya terrorismo fiscal.** Que "Morena se volvió adicta al poder. Ahora quieren que el SAT pueda tumbar hasta las quejas que nos protegen de sus abusos. La reforma al art. 63 de la LFPCA es TERRORISMO FISCAL: le quitan defensa al ciudadano y blindan al gobierno para aplastar a quien quiera. No tienen llenadera", escribió en X el coordinador de los senadores del PAN, Ricardo Anaya Cortés. En entrevista, se refirió a la reforma a dicho artículo de la "Ley federal de procedimiento contencioso administrativo" y la calificó como un gravísimo atropello: "Si, por ejemplo, la medida era congelarle a un ciudadano o bloquearle sus cuentas, pues resulta que las cuentas se van a quedar bloqueadas, aun cuando el ciudadano hubiera ganado ese recurso porque le están dando una oportunidad adicional al SAT". **Se encendieron los ánimos en la sesión de cabildo.** Que, como era de esperarse, en la sesión de cabildo de ayer del ayuntamiento de Querétaro, el enfrentamiento entre inspectores y comerciantes artesanos encendió los ánimos. Los regidores de Morena tomaron la palabra: Jorge Cevallos dijo que no hay causa que justifique la manera en la que un inspector continuó golpeando en la cabeza a una persona que ya estaba en el piso y que más que ser suspendido debió ser despedido de inmediato; Rosa Corral llamó al diálogo y a no normalizar la violencia hacia las indígenas; a Fernando Flores ya ni nos referimos... porque su perorata fue la de siempre. Paulina Aguado de MC llamó a respetar la dignidad de las artesanas; en tanto, la síndica Ma. del Carmen Presa (PAN) se refirió al orden y a la legalidad que deben prevalecer y aseveró que el tema se ha politizado. Marco Antonio León, del PVEM, se sintió aludido y explotó en contra de la síndica. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

El gobernador, Mauricio Kuri González, en compañía de la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri y el alcalde capitalino Felifer Macías encabezaron la ceremonia de coronación de S. G. M. Fátima como reina de las Fiestas de Navidad 2025, festividad que, dijo, representa un recordatorio de lo valioso de las tradiciones de Querétaro, y de lo importante que es mantenerlas vivas. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan A. del Agua

Querétaro en la mañana. Ayer en la mañana, alguien puso el tema de la supuesta represión municipal contra ambulantes indígenas que venden muñecas Leles chinas. La presidenta Claudia Sheinbaum tomó el asunto con reservas, habló de la importancia del diálogo para resolver las diferencias y lo encargó a Gobernación. Zas. Agua de China ni para la cocina. (PA 1)

YA NI SOL NI ARENA EN LA SANTA MARÍA

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Lo adelantó El Armero hace dos años aquí. Trabada la negociación del presupuesto 26. Emilio Gamboa Patrón regresó a Querétaro. Felifer Macías y Luis Nava, posibles finalistas. En memoria. Hace dos años, el 6 de diciembre de 2023, nuestro director editorial, Sergio Arturo Venegas Ramírez (†), publicó en este espacio un texto tan actual que podría escribirse hoy mismo sobre el fin de la tradicional corrida de Navidad de la Plaza Santa María. En su homenaje recuperamos aquella columna de El Armero. Textual. "A 60 años (ahora 62) de su inauguración la Plaza de Toros de Querétaro no puede realizar corridas -ni siquiera la tradicional de Navidad- y no por la generalizada prohibición que todavía no llega a esta entidad, en donde la fiesta brava es considerada patrimonio cultural, sino por temas de protección civil y seguridad del respetable público. En rigor no puede haber ningún tipo de espectáculos en el histórico coso en donde no solamente han actuado los mejores toreros del mundo, sino artistas como los desaparecidos Vicente Fernández y Juan Gabriel y hasta motociclistas con máquinas más gordas que los últimos astados. "Ideada y realizada por el abogado y empresario Nicolás González Jáuregui, la Santa María abrió sus puertas el 22 de noviembre de 1963, convirtiéndose en una de las plazas de mayor prestigio de México con carteles en los que figuraron El Cordobés, Calesero, Alfredo Leal, Paco Camino, Niño de la Capea, Jorge Gutiérrez, Joselito Huerta, Chucho Solórzano, David Silveti, José Tomás, Enrique Ponce, Antonio Lomelín, Eloy Cavazos, Mariano Ramos y, por



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

supuesto, Manolo Martínez que hizo de ésta su casa cuando lo vetaron en la México, además de los mejores de los últimos años: El Payo, El Juli, Roca Rey, los Adame y los San Román, entre otros, con las ganaderías más importantes. "A don Nico, como se le conocía, le heredaron su hijo y el nieto del mismo nombre, pero como suele suceder, algo se pierde en la tercera generación, tal vez por falta de vocación o por cuestiones económicas y de la pandemia, ha ido decayendo la promoción taurina en la ciudad (Juriquilla se cuece aparte). "Bueno, como se recordará, en años recientes estuvo a punto de venderse y demolerse la plaza, ícono de nuestra arquitectura, para construir un centro comercial, pero la firma interesada, HEB según se dijo, desistió de la operación, no sabemos si por desacuerdo en el precio o por la protesta social provocada en la queretanidad. "El caso es que, entre la falta de ingresos económicos y otros problemas, se descuidó el mantenimiento de la construcción y algunos peritajes recientes han limitado la autorización de espectáculos y no habrá la tradicional corrida de navidad este año, lo que muchos aficionados lamentamos, algunos por amor a la fiesta y otros porque era la ocasión propicia para darnos el abrazo y la felicitación, aunque los parroquianos (y frecuentemente los toreros) llegaran crudos. "Nos guardaremos los olés para otra ocasión, si es que la hay, porque ahí viene la tendencia de los defensores de los animales que ya lograron cerrar las plazas de la Ciudad de México y más recientemente la de Guadalajara a través de órdenes judiciales. "Por ahora nos quedará Juriquilla. Y El Pollito con sus pollitos, dueños de gran visión y sentimiento taurino, dignos descendientes del inolvidable Juan Arturo El Pollo Torres Landa. Doy fe". **-Bala de plata-** Estoconazo. Hasta aquí la visionaria columna de Sergio Arturo, que retomamos porque tampoco este año habrá Corrida de Navidad en la Santa María, plaza histórica que languidece y que, me temo, terminará convirtiéndose en centro comercial o algo así. En cuyo caso lo mejor sería que tuviera una transformación como la de Barcelona, cuya construcción original se conservó, adaptándola para otros giros. Y es que, a querer o no, por su antigüedad, la Santa María es una construcción que el INAH y las autoridades estatales y locales deben proteger, no nos la vayan a convertir en una ampliación del Big Bola. ¡Bingo!. **-Bala perdida-** Trabados. El 15 se vence el plazo para la aprobación del presupuesto estatal 2026, sin que se vean trazas de acuerdo entre las fracciones de la LXI Legislatura. De seguir como van, técnicamente aplicaría el de este año, sin ningún cambio ni incremento. Los de la 4T y los de Acción Nacional dicen estar en la mejor disposición de resolver, preeero. Ya casi se van de vacaciones. **-Bala de salva-** Turista VIP. En días pasados anduvo por Querétaro el mítico Emilio Gamboa Patrón, poderoso secretario particular del presidente Carlos Salinas de Gortari, exsecretario de Comunicaciones y Transportes, exlíder del Senado de la República, exdiputado federal, exdirector de la Lotería Nacional, del Infonavit y del Instituto Mexicano del Seguro Social. Lo encontramos en nuestra Plaza de Armas junto con el notario Iván Lomelí Avendaño. (Emilio es tío de su esposa). Entraron a la Casa de la Corregidora, en donde desayunaron con el gobernador Mauricio Kuri González, uno de sus muchos amigos –sin duda el más importante– que tiene en Querétaro. Bienvenido. **-Bazucazo-** Finalistas. Todo indica que por allá de marzo o abril se decidirá la carta de Acción Nacional para el 2027: Felifer Macías o Luis Nava, así como las posiciones para los demás contendientes. Operación cicatriz, le llaman. La política es así. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Lejanía, es la que hay entre el alcalde de Tequisquiapan, Héctor Magaña, y su partido. Aunque en Morena rechazaron que haya un divorcio con el expriista, se sabe que ha estado muy cercano al dirigente del Verde Ricardo Astudillo, quien le ha respaldado en la aspiración para reelegirse en el 2027. Veremos si hay coalición y se lo permiten. **Llamados a misa.** La UAQ emitió un posicionamiento sobre su compromiso con la educación pública y también su exhorto a tener más recursos por parte de la Federación para fortalecer su quehacer académico. Si bien la demanda del Consejo Universitario es loable para exigir mayores recursos, el posicionamiento sonará más a llamado a misa, pues hasta ahora los diputados federales están más ocupados en organizar posadas que en la universidad. **Agua.** El operativo de CONAGUA contra los pozos clandestinos en El Marqués levantó más polvo de lo que se esperaba, ya que algunos vecinos se acercaron a las autoridades para denunciar más tomas clandestinas. Parece que luego de la aprobación de la Ley de Aguas, los operativos vienen en serio, por lo que hay industrias y productores que se manifestaron preocupados. (P 2)



MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 2025

EL ALFIL NEGRO

Cacería. Apenas aprobada la ley de aguas y ya van a la caza, como si se les hiciera tarde, contra quienes tienen títulos vigentes dentro de la legalidad, concesiones de más de 50 años para uso agrícola, servicios, industrial y pecuario y que, además, generan empleos. ¡Qué tiempos! (N 1)

PROBLEMA AÑEJO

La presidenta Claudia Sheinbaum hizo ayer desde su espacio informativo un llamado a las autoridades de Querétaro para atender mediante el diálogo, el pleito entre ambulantes e inspectores municipales. Imposible justificar la violencia de cualquiera de los bandos, reprobables las agresiones de uno y otro lado y esto nos hace ver como un estado sin ley, con autoridades represoras, gobiernos irresponsables, ¿pero en realidad ha faltado el diálogo? ¿No se han hecho mesas de negociación? ¿Es un problema reciente?, y quiénes están detrás de estos enfrentamientos? El espacio del primer cuadro de la ciudad, sobre todo la Plaza de Armas, ha sido botín de comerciantes ambulantes, organizaciones y los artesanos han sabido sacar raja de su condición de pueblos originarios. Por otro lado, el comercio establecido, quienes pagan impuestos, generan empleo y mantienen sus negocios en orden, también se quejan porque si se plantan ambulantes, artesanos y vendedores de chino en los andadores y la misma plaza, sus ventas caen. Esto tiene muchos años y se ha hecho de todo para tener al comercio organizado, mantener limpias y seguras las calles y que siga siendo el Centro Histórico un lugar para gozarse. Desde luego que es legal trabajar en lo que se quiera siempre y cuando sea lícito y tan se ha entendido así, que se adaptó en las calles de Allende, un mercado artesanal; lo que fue el palacio de justicia en el corazón mismo de Querétaro, se adaptó para la venta de artesanías; la plaza Fundadores también fue adecuada para la colocación de puestos, se colocaron carritos en la Plaza Mariano de las Casas, frente a Santa Rosa de Viterbo; constantemente se realizan ferias artesanales y se les brinda todo el apoyo. Pero hay grupos que por la fuerza quieren instalarse en Plaza de Armas, sin importarles la organización, la limpieza, la seguridad y el daño que causan a otros, inclusive ambulantes con permiso para realizar sus actividades sin punto fijo. No se mal entienda, no estamos justificando la violencia de ninguna de las partes, es reprobable y se sabe que cuando una autoridad pretende retirar a un vendedor o decomisar su mercancía porque es reincidente, para almacenarla y que pueda recogerla, se calientan los ánimos y este es el resultado y lo ha sido hace más de 30 años, por eso se adaptó el camellón de Constituyentes, a un costado del IMSS con casetas de venta y carritos en los andadores. El conflicto ha cobrado momentos sumamente críticos, como el desalojo de los comerciantes de la entrada de la Alameda Hidalgo, que ya se habían adueñado y se presumía que hasta venta de drogas había. El problema no es simple, conflictos hay con las ferias del libro; del alfeñique, de Navidad y siempre hemos salido adelante, con algunos magullones entre gritos y sombrerazos. Qué bueno que se rechace el uso de la violencia, porque es tan reprobable lo que pasó en Querétaro entre vendedores ambulantes, contra inspectores, como los hechos registrados durante la marcha de la Generación Z, en el Zócalo, que circularon por el mundo. (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO